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عبدالكريم شائف: نثمن عالياً كافة الجهود المبذولة للحفاظ على صحة المجتمع

❊  �سيئون /�سب�أ:

الذي عقد أمس  اجتماعه الأسبوعي  الوزراء في  اتخذ مجلس 
المجلس  رئيس  برئاسة  حضرموت  ب��وادي  سيئون  بمدينة 
الدكتور علي محمد مجور الإجراءات التنفيذية لتوجيهات فخامة 
للحكومة  الجمهورية  رئيس  صالح  الله  عبد  علي  الرئيس  الأخ 
المتطلبات  بشأن  حضرموت،  لمحافظة  الأخيرة  زيارته  خلال 
والخدمية  الإنمائية  المشاريع  من  المحافظة  لأبناء  العاجلة 
الإعمار  وإعادة  التعويضات  برنامج  باستكمال  التسريع  وكذلك 
للمنشآت واستصلاح الأراضي الزراعية التي تعرضت للدمار جراء 

كارثة السيول التي شهدتها المحافظة.

في احتفال عدن بيوم الصحة العالمي

واقر المجلس بهذا الشأن في إطار 
تحقيق  الرئاسية  التوجيهات  تنفيذ 
التنفيذي  والرقابي  الدور الإشرافي 
المباشر للسلطة المحلية على صندوق 
حضرموت  محافظتي  إعمار  إع��ادة 
والمهرة، وتشكيل لجنتين تنفيذيتين 
المحافظتين  محافظي  ب��رئ��اس��ة 
ل���إش���راف ال��م��ب��اش��ر ع��ل��ى نشاط 

الصندوق وتقييم أدائه أولا فأول.
القانونية  الشئون  وزي��ر  وكلف 
بإعداد مشروع القرار الذي ينظم مهام 
اللجنتين وذلك على غرار المشاريع 

المماثلة.
ووجه المجلس أثناء الاجتماع الذي 
شاركت فيه قيادات السلطة المحلية 
والمهرة  ح��ض��رم��وت  بمحافظتي 
الصندوق  إدارة  مجلس  وأع��ض��اء 
وع��دد م��ن أع��ض��اء مجلسي النواب 
الاجتماعية  والشخصيات  والشورى 
للصندوق  التنفيذية  الإدارة  وجه   ..
بالقيام خلال فترة أقصاها شهر من 
تاريخه باستكمال دفع بقية أقساط 
التعويضات للمتضررين جزئيا دفعة 
واح��دة، وتعويض المتضررين كليا 
الانتهاء  أن يتم  على قسطين على 
من دفع القسطين خلال ثمانية أشهر 

من تاريخه.
وأق��ر المجلس إش��راك الصندوق 
الاجتماعي للتنمية ومشروع الأشغال 
العامة في عملية إعادة بناء وتأهيل 
المدارس والوحدات الصحية المتضررة 

بما يكفل التسريع بإعادة بنائها.
كما اقر مجلس ال��وزراء في إطار 
سرعة  الرئاسية  التوجيهات  تنفيذ 
استكمال الإجراءات القانونية والفنية 
الخاصة بإنشاء جامعة وادي حضرموت 
.. وكلف وزير التعليم العالي والبحث 
ال��ق��رار  م��ش��روع  بتقديم  العلمي 
الجمهوري الخاص بإنشاء الجامعة إلى 
المجلس في اجتماعه القادم لإقرار 
الأعلى  المجلس  على  عرضه  بعد 

للجامعات.
تقرير  ناقش  قد  الاجتماع  وك��ان 
الإنجاز لصندوق إعادة إعمار محافظتي 
حضرموت والمهرة المقدم من الإدارة 
للفترة من مارس  وذل��ك  التنفيذية 
2009م، حتى نهاية مارس 2010م، 
في مختلف المجالات التي تندرج في 

إطار اختصاصات الصندوق.
واس���ت���ع���رض ال��ت��ق��ري��ر مجمل 
المؤشرات المتعلقة بإعادة الإعمار في 
المحافظتين.. موضحاً في هذا السياق 
أن إجمالي المباني المتضررة جزئياً 
بحسب  أصحابها  تعويض  تم  التي 
وصلت  المعتمدة  الحصر  كشوفات 
وذلك  مبنى،  و781  آلاف  ثلاثة  إلى 
من إجمالي ثلاثة آلاف و 830 مبنى 
99 بالمائة،  إنجاز  متضرراً وبنسبة 
وبمبلغ إجمالي للعقود الموقعة قدره 
مليار و814 مليوناً و343 ألف ريال... 
مشيرا إلى أن الصندوق يواصل إعادة 
متضرراً  مبنى  و221  ألفين  إعمار 
و221  آلاف  ثلاثة  إجمالي  من  كلياً 
الحصر،  كشوفات  تضمنتها  مبنى 
وذلك بالتعاقد المباشر مع المتضرر 

نفسه وتحت رقابة ومتابعة وإشراف 
العقود  ع��دد  أن  ..مبيناً  الصندوق 
الآن  حتى  المتضررين  مع  الموقعة 
910 عقود بكلفة إجمالية ستة  بلغ 
مليارات و383 مليونا و379 ألف ريال، 
وبنسبة انجاز 41 بالمائة وذلك من 
إجمالي الكلفة التقديرية لهذه العملية 

التي تقدر بنحو 18 مليار ريال.
أن منحة سمو  إلى  التقرير  ولفت 
الشيخ خليفة بن زايد آل نهيان رئيس 
دولة الإمارات العربية المتحدة لإعادة 
بناء ألف مبنى تدخل ضمن إجمالي 

عدد المباني المهدمة كلياً.
الزراعي  بالقطاع  يتعلق  وفيما 
الحالات  إجمالي  أن  التقرير  أوض��ح 
ألف  إل��ى  تصل  معالجتها  تم  التي 
و40 حالة بكلفة إجمالية 484 مليونا 
و498 ألف ريال في حين لا تزال 427 
حالة قيد التنفيذ .. مؤكداً أن العدد 
المتبقي سيتم تدشين عملية البدء 
المعد  البرنامج  بموجب  بمعالجتها 
.. منوها إلى  2010م  للعام الجاري 
نسبة الإنجاز للتعويضات في المجال 
السمكي في ساحل حضرموت وصلت 
إلى 100بالمائة، وذلك بالتنسيق مع 
الجمعيات التعاونية السمكية.. مبينا 
أن الصيادين المتضررين في محافظة 
المهرة سيتم تعويضهم نقداً ابتداء 
من هذا الشهر وفقا للتقرير المقدم 
من السلطة المحلية والجهات المعنية 

الأخرى.
وأكد التقرير فيما يخص مشاريع 
تمكن  الصندوق  أن  التحتية  البنى 
م��ن ان��ج��از ال��دراس��ات والتصاميم 
لكافة مشاريع محافظة المهرة وانه 
سيتم البدء خلال الأسبوع القادم في 
إنزال الدراسات للتنفيذ.. مشيرا في 
ذات الوقت إلى أن الكفلة التقديرية 
لمشاريع البنى التحتية وتحديدا في 
مجال الطرق في المحافظتين تقدر 
بنحو ثلاثة مليارات و232 مليوناً و729 

ألف ريال.
وتناول التقرير آثار تدخل الصندوق 
في تأهيل البنى التحتية لمدينة تريم 
للعام  الإسلامية  للثقافة  كعاصمة 
2010م التي تم تدشينها في السابع 
من مارس الماضي.. مبينا أن إجمالي 
المشاريع المنفذة في المدينة بلغ 54 
مشروعا بكلفة إجمالية 590 مليونا 

و880 ألف ريال.
وأش���ار إل��ى أن��ه ت��م تحويل 400 
مليون ريال لحساب السلطة المحلية 

لاستكمال تنفيذ المشاريع المتبقية 
..لافتا  المناسبة  بهذه  والمتصلة 
إلى تمكن الوحدة التنفيذية التابعة 
الأعمال  كافة  انجاز  من  للصندوق 

المقرة.
إجمالي  أن  إل��ى  التقرير  وخلص 
التعاقدات المتعلقة بالأضرار وإعادة 
الإعمار في مختلف الجوانب حتى 31 
مارس المنصرم بلغ 5 مليارات و616 

مليوناً و483 ألف ريال.
الانجاز  بنسبة  المجلس  وأش���اد 
التي عكستها المؤشرات الواردة في 

التقرير.
وأقر المجلس التقرير، وكذا خطة 
الصندوق للعام الجاري 2010م بمبلغ 
إجمالي 11 مليارا و 488 مليوناً و95 
ألف ريال منها 10 مليارات و228 مليونا 
و437 ألف ريال لمحافظة حضرموت 
ألف ريال  ومليار و257 مليوناً و95 
لمحافظة المهرة موزعة على مختلف 
أنشطة الصندوق بما في ذلك اعتماد 
الطرق  لمشاريع  التقديرية  الكلفة 
تأهيل  وإع��ادة  والفرعية  الحضرية 
للصندوق  المسلمة  التحتية  البنية 
السيول  مجاري  تصفية  ومواصلة 
الرئيسية وروافدها وفقا للدراسات 

المعدة بهذا الشأن .
وأكد المجلس على الوزارات المعنية 
تنفيذ الالتزامات السابقة عليها في 

مجال البنية التحتية.
ون��اق��ش الاج��ت��م��اع م��ذك��رة وزي��ر 
الأشغال العامة والطرق بشأن سير 
إج��راءات تنفيذ بناء عدد ألف وحدة 
كارثة  م��ن  للمتضررين  سكنية 
السيول بمحافظتي حضرموت والمهرة 
المنحة  م��ن  الشرقية  بالمنطقة 
الإماراتية وتحديدا ما يتعلق بإنجاز 
المتطلبات المحددة في الاتفاقية للبدء 

بعملية التنفيذ.
وتم تشكيل لجنة خاصة برئاسة 
وزير الأشغال العامة والطرق وعضوية 
السلطة المحلية ممثلة بوكيل محافظة 
حضرموت لشئون الوادي والصحراء 
بمتابعة ومسح جوار مدينة الشيخ زايد 
لمتابعة وتنفيذ الإجراءات الواردة في 
التقرير والوفاء بالمتطلبات الواردة في 
اتفاقية التمويل والانتهاء من انجازها 
على أن تقدم اللجنة نتائج أعمالها إلى 

المجلس خلال شهر .
وتم التأكيد على السلطة المحلية 
سرعة توفير النواقص من مساحات 
لتنفيذ  ال��م��خ��ص��ص��ة  الأراض������ي 

المشروع.
تنفيذ  إط���ار  ف��ي  المجلس  وأق���ر 
التوجيهات الرئاسية سرعة استكمال 
الإجراءات القانونية والفنية الخاصة 
بإنشاء جامعة وأدي حضرموت ..وكلف 
وزير التعليم العالي والبحث العلمي 
الجمهوري  القرار  مشروع  بتقديم 
الخاص بإنشاء الجامعة إلى المجلس 
في اجتماعه القادم لإقرار بعد عرضه 

على المجلس الأعلى للجامعات .
كما كلف المجلس وزيري الكهرباء 
التمويل  بتحديد  والمالية  والطاقة 
اللازم لعملية الربط الشبكي لتوزيع 
ال��وادي  بين  ما  الكهربائية  الطاقة 
والساحل، في إطار ما هو معتمد لقطاع 
الكهرباء ووفقا للدراسات المتوفرة، 
إضافة إلى تكليفهما مع وزير النفط 
والمعادن بدراسة المتطلبات الخاصة 
غازية  توليد كهرباء  بإنشاء محطة 
بقدرة 150 ميجاوات بالاستفادة من 
الغاز المصاحب للنفط وتحديد آلية 
أو عبر  الحكومة  التمويل سواء من 
الاستثمار من القطاع الخاص من أبناء 
المحافظة لما من شأنه تعزيز الوضع 
حضرموت  في  للكهرباء  التوليدي 
مديرياتها  كافة  تغطية  واستكمال 
س��واء في ال��وادي والصحراء أو في 

الساحل بهذه الخدمة.
وأكد المجلس على وزارة الكهرباء 
والطاقة تطبيق تسعيرة كهرباء الريف 
في ريف حضرموت وعلى تعرفة ما هو 

سائد في عموم ريف الجمهورية.
إنجاز  في  بالإسراع  يتعلق  وفيما 
المجلس  وجه  ب��روم  ميناء  مشروع 
استكمال  ب��س��رع��ة  ال��ن��ق��ل  وزارة 
التصاميم الخاصة بالميناء مع تكليف 
بالبحث عن  والمالية  النقل  وزي��ري 
تمويل للمشروع بمراحله المختلفة 
على أن يتم البدء في تنفيذ المرحلة 
العام  اب��ت��داء من  الأول��ى للمشروع 

القادم 2011م .
ووجه المجلس وزير الزراعة والري 
للمناقصات  العليا  اللجنة  بمتابعة 
المرفوعة  السدود  لإقرار مناقصات 
إليها في ضوء توفر التمويلات الخاصة 
بمشاريع السدود كما كلف المجلس 
وزير الصحة العامة والسكان بمتابعة 
اللجنة العليا للمناقصات وحثها على 
الخاصة  المناقصة  بإقرار  التسريع 
بمشروع مستشفى ابن سينا بالمكلا 
لتنفيذ  اللازمة  الاعتمادات  مادامت 

المشروع موجودة.

وفيما يخص تامين البعثات الطبية 
للمستشفيات بالمحافظة أكد المجلس 
يوم  وصلت  قد  طبية  بعثة  أول  أن 
أمس الثلاثاء إلى المحافظة لمباشرة 
عملها في تقديم الخدمات الصحية 
والعلاجية كما سيتم استكمال هذه 
المناطق  مختلف  لتغطية  العملية 
لاسيما تلك التي تعاني من شحة في 

هذا الجانب.
الخاص  التوجيه  المجلس  وأح��ال 
الحكومي  المجمع  مشروع  بانجاز 
قيد  المجمعات  واستكمال  بالمكلا 
العامة  الأشغال  وزارة  إلى  الإنشاء 
والطرق للنظر في التصاميم الخاصة 
بالمجمع الحكومي وتحديثها بما يلبي 
المجمع  بها  سيقوم  التي  الوظيفة 
قيد  المجمعات  تقييم  على  والعمل 
الإنشاء التي تعثرت وتحديد المتطلبات 
اللازمة لاستكمالها إلى جانب تكليف 
وزارة الإدارة المحلية والسلطة المحلية 
بها  التي لا توجد  بالمديريات  الرفع 
مجمعات لجدولتها في الموازنة العامة 

ابتداء من العام المالي 2011م.
وكلف المجلس نائب رئيس مجلس 
ال��وزراء لشئون الدفاع والأم��ن وزير 
الإدارة المحلية بتقديم الآلية الخاصة 
بتوزيع النسبة المقرة للمحافظات بما 
زكاة  من  حضرموت  محافظة  فيها 
بالارتكاز على مدى  المكلفين  كبار 
نشاطهم في المحافظات المستهدفة 
إلى الاجتماع للمناقشة والإقرار على 
أن يقدم بالتزامن مع مشروع تعديل 
المعالجة  يتضمن  ال��زك��اة  لقانون 

المقترحة.
ووجه المجلس وزير المالية ومحافظ 
حضرموت بالنظر في الآلية الخاصة 
بتعزيز المحافظة بمبلغ 10 مليارات 
ريال لمواجهة الالتزامات القائمة على 
فترة سابقة  في  المنفذة  المشاريع 
خارج إطار الموازنة وذلك في إطار آلية 
المعالجة التي اتخذت إزاء الالتزامات 

الماثلة.
النقل  م��ن  لجنة  تشكيل  وت���م 
العامة  والهيئة  والأوق���اف  والمالية 
والتخطيط  والمساحة  ل��أراض��ي 
العمراني لتحديد الأراضي التي يتبقى 
سيئون  مطار  إط��ار  في  تعويضها 
بالاستناد إلى الوثائق المؤيدة لصحة 
المطالبات تمهيدا لبدء عملية تعويض 

المستحقين.
الداخلية  وزي��ري  المجلس  وكلف 
والمالية باستكمال الإجراءات الخاصة 

ببناء مركز تدريب الشرطة في المكلا 
الأمن  لإدارة  منشآت  بناء  وك��ذل��ك 
بالوادي والصحراء فضلا عن تجنيد 
بين  مناصفة  وتوزيعهم  فرد   800

الوادي والساحل.
ال��م��وارد  بتحسين  يتعلق  وفيما 
السمكي  ال��ن��ش��اط  م��ن  المحصلة 
المجلس وفي  اقر  المحليات  لصالح 
طار التوضيح المقدم من وزير الثروة 
لمنازل  تأجير  أي  إل��غ��اء  السمكية 
الإنزال السمكي وإخضاعها لإشراف 
ووزارة  المحلية  للسلطة  المباشر 
الثروة السمكية على أن تقدم الأخيرة 
مشروع ق��رار إل��ى مجلس ال��وزراء 
الإنزال  يقضي بعدم تمليك مراكز 
إلى جانب تحديد نسبة من الفوائد 

لصالح السلطة المحلية.
أما ما يخص التوجه الخاص بمعالجة 
في  المتعثرة  المشاريع  كافة  وضع 
من  والطرق  العامة  الأشغال  قطاع 
قبل وزارة الأشغال فقد وجه المجلس 
بالتنفيذ للمحضر الموقع بين الوزارة 
والسلطة المحلية لتجاوز حالة التعثر 
في المشاريع المحددة بالإضافة إلى 
بالتواصل مع  تكليف وزير الأشغال 
الصندوق العربي بشأن تمويل إعادة 
إنشاء جسري شحير وبويش وبقية 
الموافقة  الجسور، وذل��ك في ضوء 
التمويل  المبدئية للصندوق لتوفير 

اللازم.
النقل  وزي��ر  المجلس  كلف  كما 
وبالتنسيق مع الأشغال في المملكة 
الترتيبات  السعودية بوضع  العربية 
منفذ  عمل  تكفل  التي  المناسبة 

الوديعة على مدار الساعة.
وأك��د المجلس على وزي��ر العدل 
والنائب العام وقيادة السلطة المحلية 
تكفل  التي  المناسبة  الآلية  تحديد 
التسريع بخطوات البت في منازعات 
الأراض��ي والعقارات المنظورة أمام 
يعزز  بما  العامة  والنيابات  المحاكم 
والاستقرار  والأمن  العامة  السكينة 
التنمية  ومقومات  المحافظة  ف��ي 

والاستثمار.
النفط  وزارة  المجلس  ووج���ه 
الخاصة  اللائحة  بتطبيق  والمعادن 
الشركات  الفنية في  العمالة  بنسب 
المحافظة  مستوى  على  النفطية 
التي تتواجد في إطارها  والمديرية 
ه��ذه الشركات بما في ذل��ك أعمال 
المقاولات من قبل المؤهلين من أبناء 

المحافظة.
العامة  الهيئة  المجلس  وجه  كما 
لمياه الريف باتخاذ إج��راءات سريعة 
لمعالجة وضع مشروع مياه العبر بما 
النحو  على  المشروع  انجاز  يضمن 
المطلوب وتجاوز الأسباب الفنية التي 

أدت إلى توقفه.
ووجه المجلس وزارة المالية بتعزيز 
المخصصات الخاصة بوادي حضرموت 
مباشرة إلى فروع مكاتب ال��وزارات 

والهيئات في سيئون. 
وكلف المجلس وزير الإعلام بتقديم 
تصور متكامل حول إنشاء قناة ثقافية 

بمحافظة حضرموت.

 توجيه الإدارة التنفيذية لصندوق إعادة الإعمار باستكمال دفع بقية أقساط التعويضات للمتضررين

اتخذ إجراءات لتنفيذ التوجيهات الرئاسية بخصوص حضرموت
مجلس الوزراء في اجتماعه برئاسة د. مجور :

اجتماع مجلس الوزاء أمس في سيئون

التوجيه بدراسة إنشاء محطة كهرباء غازية بحضرموت بطاقة )150( ميجاوات
إقرار استكمال الإجراءات القانونية والفنية الخاصة بإنشاء جامعة وادي حضرموت

اليوم.. عدن تكرم أبناءها ومعلميها

التأكيد على الجهات المختصة تحديد آلية لتسريع البت في منازعات الأراضي والعقارات

❊  عدن/ وداد �سبيلي:
ت�سوير/ محمد عو�ض:

دشن الدكتور/ عدنان عمر الجفري محافظ عدن أمس 
فعاليات يوم الصحة العالمي بمسيرة شاركت فيها مختلف 
الشرائح الاجتماعية والقطاعات في المحافظة التي بدأ 
تحركها من جولة العقبة متجهة إلى ديوان محافظة عدن.

 وعبر المشاركون في المسيرة عن مشاركة المجتمع 
 1000( شعار  تحت  للصحة  العالمي  باليوم  بالاحتفال 
مدينة 1000 حياة( والترويج للأنشطة الصحية والتغذية 
الصحية وإيلاء الاهتمام للتحديات الصحية الحضرية على 
الصعيدين الوطني والمحلي وإدراجها في جدول أعمال 
التنمية القطرية وضمان توفير أعلى مستويات الالتزام 
السياسي وإذكاء الوعي والإدراك العام والحث على الشراكة 

بين القطاعات المختلفة.
وفي حفل التدشين الذي حضره الأخ عبدالكريم شائف 
والدكتور  بالمحافظة  المحلي  للمجلس  العام  الأمين 
والسكان في  الصحة  ناصر لصور مدير مكتب  الخضر 
برامج  مسؤولة  عبدالرزاق  نسرين  والدكتورة  ع��دن 
منظمة الصحة العالمية بعدن ونظمه مكتب الصحة في 
عدن بالتنسيق مع منظمة الصحة العالمية بالمحافظة 
تحت شعار)2010م  عام الرياضة وتعزيز الصحة( ألقى 
عبدالكريم شائف الأمين العام للمجلس المحلي بالمحافظة 
كلمة عبر فيها باسم قيادة المحافظة والسلطة المحلية 
بعدن عن اعتزازه بالمشاركة في هذا الاحتفال بمناسبة 
اليوم العالمي للصحة وعبر عن شكره وتقديره لكل الجهود 
الطيبة التي تعمل على خدمة المجتمع والمحافظة على 

أفراده صحياً .. داعياً الجميع إلى بذل المزيد من الجهود 
لخدمة الإنسان والمجتمع باعتبار صحة الإنسان هي الحياة 

وبدونها لاتصبح هناك حياة.
وأضاف أن مدينة عدن تعتبر مدينة نموذجية من حيث 
والاهتمام  شوارعها  وجمال  نظافتها  على  المحافظة 
التشوهات  من  خالية  البيئة  على  والحفاظ  بالتشجير 
والبناء العشوائي مشيراً إلى أن ميزة عدن لاتكمن فقط 
في المحافظة على نظافتها وجمالها وانما في الاهتمام 

الصحية  الخدمات  وتقديم  فيها  الصحية  بالرعاية 
لسكانها.

 ودعا بمناسبة الاحتفال بيوم الصحة العالمي كافة 
المواطنين في محافظة عدن إلى العمل معاً للاحتفاء في 
كل عام بهذه المناسبة وقد تحققت العديد من الانجازات 

لجعل مدينة عدن نظيفة ومتميزة.
كما ألقى الدكتور الخضر ناصر لصور مدير عام مكتب 
الصحة والسكان بعدن كلمة أكد فيها ان تدشين هذه 

الفعاليات يأتي في إطار الاحتفالات باليوم العالمي للصحة 
الذي يصادف السابع من ابريل ويستمر حتى السابع من 
ابريل العام القادم تحت شعار )1000 مدينة 1000 سيرة 
حياة( .. مشيراً إلى أنه بهذه المناسبة تحتفل اليوم محافظة 
عدن بتدشين هذه الفعاليات التي تهدف إلى تعميم تجربة 
هذه المدينة التي تم اختيارها ضمن أربع مدن رئيسية 
في الجمهورية اليمنية وهي أمانة العاصمة ومدينة  تعز 
والحديدة ومدينة تريم بحضرموت لتطبيق فعاليات يوم 

الصحة العالمي.
وأكد أن فعاليات هذا العام تمثل نموذجاً جديداً بادرت 
فيه أكثر من مدينة في العالم بالاحتفال لمدة عام ليشمل 
مجابهة  إلى  الهادفة  والأنشطة  الفعاليات  من  العديد 
التحديات الصحية التي تعيق عمليات التنمية والتطور 
للمجتمعات .. مشيراً إلى أن أغلب دول العالم اليوم تعاني 
من مشكلة النمو السكاني المتزايد حيث يعيش أكثر من 
نصف سكان العالم في المدن وأكثر من ثلثهم في أحياء 
فقيرة لاتتوفر فيها الخدمات الرئيسية والضرورية مثل 
المدارس والمياة والاصحاح البيئي وغيرها مؤكداً أن اتساع 
نطاق المدن المتزايد أحد عوامل الخطر على مجمل صحة 

البشر عالمياً.
كما ألقت الدكتورة/ نسرين عبدالرزاق مسؤولة الصحة 
العالمية بعدن كلمة أكدت فيها ان الاحتفال باليوم العالمي 
للصحة الذي يحتفى به على الصعيد العالمي انضمت إليه 
189 مدينة من مدن العالم لتعكس صورة طبيعية لهذا 
الموضوع المتعدد الابعاد لتحسين الأوضاع الصحية لسكان 

العالم.

الصباح  هذا  الأنظار  تتجه    ❊

إلى قاعة فلسطين للمؤتمرات، 
لتسجل نظرات الإعجاب والتقدير 
للجهود التي بذلت رسمياً وشعبياً 
لتكريم كوكبة من الأبناء والبنات 
في  مهمة  مراكز  ت��ب��وأوا  ممن 
الثانوية  في  دراستهم  مراحل 
العامة بقسميها العلمي والأدبي 
وقسم اللغة الإنجليزية وكذا أوائل 
الصف التاسع أساسي، كعرفان 
ووفاء نظير الجهود المبذولة في 
التحصيل الدراسي لهم في هذه 

المدينة الحاضنة الحانية عليهم، 
باعتبارهم الجيل الذي سيكون له 

الدور في حمايتها وتطويرها والدفاع عنها، لأنها هي التي منحتهم 
الانتماء والهوية.. وهل هناك أجمل من أن تمتزج الدماء بتربة 

الوطن لتشكل لبنة مهمة ومدماكاً صلباً لا تهده الأنواء؟!
❊  اليوم أيضاً تكرم كوكبة من رسل العلم والتعليم والتربية 
من كافة مديريات عدن التربوية، وهم الذين عصرتهم التجارب 
والخبرات على مدى عشرات السنين، متحملين هذه المهمة بروح 
وطنية فياضة.. وإخلاص لا تهده الأعاصير والأهواء، انطلاقاً من 
المهمة الوطنية التي تربى هؤلاء عليها، ومنها ينطلقون في 
تربية الجيل، ولذلك استحقوا التكريم والإشادة كأقل تقدير لهم 
في معركتهم اللامتناهية ضد الجهل وفي سبيل التنوير، والتثوير 

لجيل الوحدة الذي نعلق عليه الآمال الكبار.
❊  كما تكرم اليوم رموز العمل التربوي والإداري في مكتب التربية 
باعتبارهم ممن قدموا خدمات مساعدة ومكملة للحصة الدراسية 
والمبنى والوسيلة بل إن معظمهم تربويون علموا ودرسوا الأجيال، 
وترقوا إلى مناصب في قيادة دفة الأمور – لكن للأسف.. هناك من 
يعتبر هؤلاء الرسل، وهم كثر، مجرد إداريين، لا قيمة لهم، متناسياً 
أن الإدارة فن بحد ذاتها، وبها تدار الحصة والوسيلة ولا يتحقق 
أي مكسب إلا إذا كانت الإدارة ناجحة وتفهم كيف تدار الأمور بها 
وعبرها.. لكننا هنا نشيد بدور قيادة مكتب التربية لاستيعابها هذه 
المهام ونقدر لقيادة المحافظة جهدها، كما هو للنقابة في الإفراج 
عن الحقوق التي يرى البعض، للأسف، أنها غير مستحقة.. وكم هو 
جميل لو أن قراراً يتم إعلانه اليوم، بالإفراج عن المستحقات لكافة 
التربويين لتكتمل الفرحة وتصبح عدن قد توجت جهودها بالتكريم 
مرتين.. هذه أمنية ليست بعيدة المنال ، إذا فكرنا بالقادم، وأعرناه 

اهتماماً كبيراً، لأن هضم الحقوق، عقوق والعياذ بالله.
❊  لا نريد تعكير صفو الحدث.. بل نتمنى لأبنائنا وبناتنا وإخواننا 
وأخواتنا وآبائنا وأمهاتنا الذين سيشملهم التكريم اليوم، صحة 
وعافية وعطاء متزايداً وحياة رغيدة إن شاء الله تعالى.. ليواصلوا 

عملهم على ما ينبغي أن يكون الأداء المثمر..
❊  ويا عدن.. أنت في القلب والعقل، وفيك كل معنى حسن.

أين مواسم التشجير!!؟
بيني و بينك

❊ قبل ثلاث سنوات.. ومع حلول 

الربيع  ك��ل فصل م��ن ف��ص��ول 
كانت وزارة الزراعة والري تبادر 
سنوياً بإقامة موسم التشجير في 
أمانة العاصمة وكافة محافظات 
الجمهورية من خلال فروع مكاتب 
ال����وزارة بالتنسيق م��ع الإخ��وة 
الجهات  ومختلف  المحافظين 
المعنية بالمحافظات وكنا نشاهد 
الجميع مسؤولين وشباباً وطلاباً 
المجتمع  شرائح  وكل  وطالبات 
في  بفاعلية  يشاركون  اليمني 
غرس الأشجار المثمرة والحراجية 
وحيوية  نشاط  وكلهم  والزينة 
بأهمية  إدراك��ه��م  من  انطلاقاً 

الشجرة.
ولكن منذ السنوات الثلاث الماضية وحتى اليوم اختفت تماماً 
مواسم التشجير.. وذلك لعدم إيلاء وزارة الزراعة والري أي اهتمام 

بالشجرة.
ترى.. هل يعلم المسؤولون المختصون أن الأرض نعمة من نعم 
الله سبحانه وتعالى وأنه عندما يبادر الإنسان في حرث الأرض 
وزراعتها بأن الله جل شأنه يبارك مساعي الإنسان وينعم عليه 

بهطول المطر!!؟
إذن لماذا يحاول البعض من المسؤولين إعاقة مسيرة الزراعة 
ويختلقون المبررات غير المنطقية ومحاولة إقناع الحكومة بأن 
الزراعة غير مجدية في بلادنا!!؟ مع العلم أن الله سبحانه وتعالى 
من على بلادنا قبل أيام بأمطار غزيرة تحولت إلى سيول جارفة 
لم يتم الاستفادة منها.. في الوقت الذي يؤكد فيه دوماً فخامة 
الأخ رئيس الجمهورية على الحكومة ضرورة العمل على استغلال 
السيول لتغذية المياه الجوفية.. وري الأراضي الزراعية.. وكذا حجز 

المياه في السدود والاستفادة منها مستقبلًا..
ومهما نسينا فلن ننسى أبداً تلك الزيارة التي قام بها فخامة الأخ 
علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية قبل عدة سنوات لصحراء 
حضرموت والتقى هناك بمجاميع من المواطنين من رعاة الأغنام 
وغيرهم الذين طلبوا منه إنشاء حقول لترعى فيها مواشيهم.. 
وحينها أصدر الأخ رئيس الجمهورية توجيهاته إلى الأخ المهندس 
عبدالله باعشر مدير عام المؤسسة العامة للخدمات الزراعية 
بتوفير المعدات اللازمة لحفر الآبار المطلوبة واستخدام الري 
المحوري لزراعة حقول المراعي.. وبالفعل بادر الأخ عبدالله باعشر 
بتنفيذ توجيهات رئيس الجمهورية.. وتم إنشاء وزراعة الحقول 
وحقق ذلك المشروع نجاحاً كبيراً.. ليس في مجال حقول المراعي 
فحسب بل أيضاً في زراعة محاصيل الخضروات المختلفة بحجم 

كبير وطعم لذيذ.. وتحولت الصحراء إلى جنة خضراء..
مواسم  دور  تفعيل  إلى  ماسة  بحاجة  اليوم  نحن  ول��ذا كم 

التشجير..

ريا�ض �سم�سان 

نعمان الحكيم

من فعاليات احتفال عدن بيوم الصحة


